

„Ohne Rast, ohne Hast“

Wilhelm Griesinger und seine Sicht auf Menschen mit geistiger Behinderung

Zusammenfassung

Wilhelm Griesinger (1817-1868) wirkte während seiner Zeit in Tübingen für ein reichliches Jahr (Februar 1859 bis März 1860) als Vorstand der *Anstalt für schwachsinnige Kinder Mariaberg*. In dieser Zeit befasste er sich gründlich mit Idiotie und Kretinismus. Seine Erkenntnisse legte er zuerst im Zwölften Jahresbericht der Anstalt nieder. Vor allem aber fügte er einen umfangreichen Abschnitt über Idiotismus und Cretinismus in die 2. Auflage seines Lehrbuches im Jahre 1861 ein.

Griesinger stellte Idiotismus und Cretinismus umfassend dar und klärte das Verhältnis beider Begriffe. Er kritisierte die Versprechung, Idiotismus zu heilen. Er vertrat den Vorrang von Erziehung und Bildung. Den Auftrag des Arztes sah er in der Unterstützung.

Griesingers Ideen beruhen auf der gründlichen Durchdringung der Materie, auf der Reflexion der begrenzten ärztlichen Rolle auf dem Gebiet der Idioten- oder Schwachsinnigenfürsorge und einer überzeugenden, humanistischen ärztlichen Haltung.

Die Positionen von Wilhelm Griesinger heben sich wohltuend ab von den abschätzigen und zynischen Positionen, wie sie etwa Damerow – Bildungs- und Erziehungsfähigkeit von Menschen mit geistiger Behinderung leugnend und staatliche Verantwortung zurückweisend – vertrat, oder von einem harschen wissenschaftspolitisch motivierten Anspruch auf psychiatrische Dominanz in der Frage der Idioten- oder Schwachsinnigenfürsorge, wie er vor allem später von Kraepelin, Weygandt oder Alzheimer vertreten wurde.

Without rest without haste

Wilhelm Griesinger and his view of people with intellectual disability

Summary

During his stay in Tübingen, from February 1859 through March 1860, Wilhelm Griesinger (1817-1868) served additionally as director of the *institution for mentally deficient children Mariaberg*. During this time he dealt carefully with idiotism and cretinism. He documented his findings 1859 in the 12th annual report of that institute. Most notably he integrated a voluminous section on idiocy and cretinism into the 2nd edition of his distinguished textbook on psychiatry (1861).

Griesinger comprehensively described idiotism and cretinism. He clarified the relation of both terms. He criticised the promise to cure or heal idiotism and supported the priority of learning and education for people

with intellectual disability. He explicated the function of physicians in this area as a supportive one.

His positions are based on a thorough professional dealing with the matter, on the critical reflection of the limited physician's role in the area of care for people with intellectual disabilities and on a convincing humane attitude as physician.

Griesinger's positions differ as from the devaluating, cynical positions as formulated by Damerow – denying the ability of intellectually disabled persons for learning and educating and rejecting any responsibilities

Korrespondenzadresse:

Prof. Dr. med. Michael Seidel
Milser Str. 13
D-33729 Bielefeld
Email: seidelm2@t-online.de

of the government to care for them – as from the harsh claim for psychiatric dominance in this area as stated by Kraepelin and its scientific environment, motivated by their scientific and strategic interests later on.

Schlüsselwörter

Idiotie, Schwachsinn, geistige Behinderung, Kretinismus, Wilhelm Griesinger, Mariaberg

Keywords

idiocy, feeble-mindedness, intellectual disability, cretinism, Wilhelm Griesinger, Mariaberg